

Qmario 1000 supl., 8-VIII-1998 p.6 suff

AF 7221

Explorando América

Rumbo a la Amazonía

Gastón Acuña Mac-Lean. Santiago. 246 páginas.

ESTE título describe un viaje de diez mil kilómetros por los desiertos chileno y peruano, la sierra, los hielos del Chimborazo en Ecuador, los manglares, las selvas vírgenes, las jíbaras y los territorios acaas. En 1965, una misión insólita conduce en un minibús a tres chilenos liderados por el entomólogo Luis Peña Guzmán. A pedido del Instituto de Investigaciones Agrícolas del Canadá deben capturar 40 mil dípteros (moscas) sudamericanos, en reemplazo de los colectados por ingleses y alemanes del siglo XIX, destruidos en la Segunda Guerra Mundial.

Acuña nos hace viajar a otro tiempo y a mundos primigenios. A un Génesis de insectos y de hombres, en Sudamérica. Su singular narración se detiene en seres como víboras, arañas o moscas en su vida de artes amatadoras, institutos sexuales y conservación. También humanos primitivos, como jíbaros y aucas con fama de asesinos.

Declara en el prólogo (sin fecha, pero posterior a 1995) no haber deseado ficcionalizar, pues la



imaginación literaria podía falsear los hechos. Pero sus condiciones de escritor saltan en el relato. Pirotecnia en el lenguaje, destreza en el verbo y frases felices son chispazos que capturan por

momentos, quitando los escalofríos de su encuentro con enormes arañas peludas, que en número de catorce, hicieron una visita nocturna a su dormitorio, en algún lugar de Ecuador.

También manifiesta no haber querido actualizar textos que son veraces testimonios de una época pasada. Razonable propósito, pero el lector actual, inmerso en la narración, a páginas de distancia del prólogo, se pierde con falacias como que en Lima existen autos modernísimos y en Santiago, sólo citronetas. O que le impresiona la limpieza de esa ciudad virreinal, comparado a lo sucio de nuestra capital.

Esta crónica, publicada en homenaje póstumo al naturalista Luis Peña Guzmán, contribuye a la divulgación de su obra. Más de doscientas expediciones de alto nivel le significaron vasto reconocimiento en el extranjero y una moltitud de especies que llevan su nombre. En estas páginas también se transmite la necesidad, el deseo urgente y continuador, de preservar la flora y la fauna americanas de una destrucción irracional que se hace en el nombre de la civilización, eufemismo de ambición desatada.

María Teresa Parker de Bassi

Explorando América [artículo] María Teresa Parker de Bassi.

Libros y documentos

AUTORÍA

Parker de Bassi, María Teresa

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Explorando América [artículo] María Teresa Parker de Bassi. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile